

---

## *Los partidos políticos, canalizadores de demandas, tensiones y conflictos políticos en América Latina*

Lorenzo Meyer, José Luis Reyna (coordinadores) *Los sistemas políticos en América Latina*, México, Biblioteca América Latina: actualidad y perspectivas, Siglo XXI editores, Universidad de las Naciones Unidas, 1989, 390 pp.

Esta obra forma parte de la Biblioteca *América Latina: actualidad y perspectivas*, coordinada por Pablo González Casanova en el marco del proyecto "Perspectivas de América Latina" de la Universidad del Tercer Mundo.

Este proyecto, al igual que otros de Asia, África y el mundo árabe se propone "el análisis científico de la crisis mundial contemporánea, vista desde el Tercer Mundo... en vez de hacerlo con la (óptica) de las regiones centrales, como usualmente ocurre"

Entre los objetivos de esta biblioteca se menciona aumentar el conocimiento sobre las alternativas viables o posibles de la sociedades latinoamericanas y los medios para alcanzar objetivos concretos y contribuir así a la conciencia científica, técnica y políticas de los países de la zona.

Los temas abordados por estos estu-

dios son por lo menos cinco. El conocimiento actual sobre la crisis y el futuro de América Latina; los estados-nación en la zona; los sistemas y partidos políticos; los movimientos populares y la historia y la política.

El texto al que nos referimos se encuentra en el área de los sistemas y partidos políticos. Incluye los trabajos presentados durante un seminario organizado por la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad de las Naciones Unidas. Son trece estudios sobre los sistemas y partidos políticos nacionales que abordan: Brasil, Uruguay, Chile, Argentina, Paraguay, Ecuador, Perú, Bolivia, Venezuela, Colombia, Panamá, México, Cuba y dos estudios sobre la problemática regional de Centroamérica y el Caribe.

Los coordinadores plantean que la independencia de Iberoamérica enfrentó a las sociedades de la región a la creación de marcos constitucionales totalmente ajenos a ellas. La adopción del sistema republicano en las colonias recientemente independizadas supone la adopción de una organización política que incluye a los partidos como los interlocutores de la ciudadanía ante el gobierno.

Esta organización que es considerada la base de la democracia social republicana no existe en la región. Los partidos, aún cuando tuvieron un carácter formal "fueron más bien uniones de notables a los que les era muy difícil cumplir con lo que se suponía esa su función básica: la representación ante el Estado de los intereses

de las clases y los grupos sociales significativos..”

Si bien el texto, por la fecha de edición, no recoge los últimos acontecimientos en materia política en diversos países de la región, los análisis que se presentan recogen los elementos sustantivos de los sistemas abordados.

Se considera en el texto que los intentos en América Latina por establecer un sistema de partidos “viable y democrático” se ha enfrentado a muchos obstáculos y se destaca la presencia constante de lo que se denomina “el desencanto democrático”.

Este consiste en el hecho de que al materializarse condiciones de vida democrática en un país se provocan casi de inmediato reacciones implícitas o explícitas para modificarlas o sustituirlas por no responder a las expectativas previas.

La propuesta de los autores, sin embargo, es bastante positiva al plantear que en

términos generales la presencia de los partidos ha permitido el desarrollo político latinoamericano y arrojan resultados menos frustrantes de los que tendríamos si los mismos estuvieran ausentes.

Actualmente, cuando los anhelos de justicia, libertad, progreso y democracia siguen siendo objetivos por alcanzar, los mismos son también fundamento de los sistemas políticos no sólo latinoamericanos. En su nombre y en su búsqueda se suscitan y fundamentan muchos eventos sociales políticos e inclusive económicos.

La comprensión de los sistemas políticos y la participación que en ellos tienen los partidos políticos es muy importante para entender cuales son las opciones y alternativas de las sociedades respectivas, en este caso las latinoamericanas.

Es en este sentido que el texto que nos ofrece la Biblioteca América Latina presenta precisamente su principal aportación.

**Rosa Isabel Gaytán Guzmán\***